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政府机关拆围墙，更要拆“心墙”
□陈广江

SHI SHI LUAN DUN时事乱炖

消费维权需要更多“专磕电商者”
□符向军

在长沙县委政府机关大院所在地，没有围墙、没有大

门，市民可随便进入院内散步浏览，累了还能坐在椅子上

休息，俨然一座漂亮的城市公园。从去年4月起，长沙市

全面开启“拆围透绿”工作，要求区县政府自拆围墙还绿

于民，并完善相关便民设施，将机关大院变成市民休闲的

社区公园。（3月14日中新网）
政府大院拆掉围墙建公园，一下拉近了与百姓的距离，赢

得一片点赞声。不久前，中央发文推广街区制，一石激起千层

浪。一般说，在政策推广之前，实践会走在前面。2014年以

来，长沙市乃至湖南省的一些区县就开始了“拆围透绿”工作，

且效果不错。

从理论上讲，与拆小区围墙相比，拆机关围墙的阻

力要小得多，因为大院产权非私有，一般不涉补偿。但

实际上，拆机关围墙也非易事，既要勇气，也需决心。最

初，长沙县拆机关围墙就遭遇了各种阻力：市民不理解，

认为作秀；机关干部则担心安全和管理问题，甚至提出

“保留大门”等折中方案。

市民不理解不是问题，机关干部的阻力才是关键。

“拆围透绿”，实质上拆的是部门利益藩篱，一些单位的临

街门店没了，经济损失是直接的。围墙没了，外来人员、

车辆随便进，安全难以保障，管理难度增加，担忧也难免。

改革就是要打破利益藩篱，就是要算民生大账。长

沙县的拆墙工作能顺利开展，一是得益于自上而下政策

支持和考核压力，二是靠当地领导锐意改革的强大勇气

和决心。民心是最大的政治，“拆围透绿”不仅提升了城市亲

民程度和宜居程度，更提升了发展的民生温度。

其实，很多担心是多余的，一堵墙并不能完全承担

起保障政府机关人员安全的重任，反倒是拉开了与百姓

的距离。长沙县政府大院开放近一年来，未发生一起纠

纷，也没出现过治安和刑事案件。正因此，长沙各区县

政府自拆围墙、还绿于民的做法，具有示范意义。

政府机关拆围墙，更要拆“心墙”；打开大门，更要敞

开“心扉”。有文章指出，拆围墙拆的是权力优越感，意

在让城市回归自由、平等的市民社会。机关围墙象征着

权力优越感，小区围墙何尝不是？

青山遮不住，毕竟东流去。在饱受“城市病”困扰的

今天，推广街区制是城市发展大势所趋，机关大院率先

打开大门也是改革应有之义。不妨暂且搁置争议，为先

行先试者送上鼓励的掌声。

越来越多的职业打假人群体的出现，消费维权进

入一种常态化，而王海，也仅仅是众多职业打假人中的

一位。当网购成为一种人们重要的消费方式后，已经

开始有职业打假人专磕电商。刘艳青，半个月内起诉

了30多个案子，居然都是和网购有关的。他说，他挑完

刺以后，经营者肯定会改善，这算为以后的消费者扫了

雷。（3月14日《成都商报》）
从王海到刘艳青，标志着职业打假人群越来越多地出现，

见证20多年职业打假的发展历程，从传统的实体店铺打假到

网购时代的“专磕电商者”，引领消费维权常态化、扩大化。

长期以来，无论是传统民间心理抑或一些行政执法、

司法裁判，对知假买假、职业打假的王海、刘艳青们，或多

或少都带有一种世俗偏见乃至道德歧视，认为他们不是普

通消费者，不是正常消费维权，纯粹是借机逐利谋财的“刁

民”，是欺诈乃至敲诈的道德败坏行为。在一些司法判例

中，因为“道德审判”的存在，让知假买假者吃了闭门羹。

随着法治的不断进步和人们消费维权意识的不

断觉醒，“王海现象”逐渐被社会所宽容，而法律上也

对知假买假、职业打假予以“正名”。

法律上的“正名”，让王海、刘艳青们师出有名，可以

“理直气壮”地进行打假维权，不但让违法商家收敛，也让

合法企业从中受益，有利于市场净化和消费者权益保护，

促进了市场规范。可以说，消费维权，需要更多的王海、刘

艳青；网购时代，需要更多的“专磕电商者”。

当然，消费维权、打击假冒伪劣不能仅靠王海和

“专磕电商者”们，在法律层面给他们撑腰壮胆的同

时，相应的社会心理和市场监管上，亦需与时俱进，

引入法治思维理念，尤其是，工商、食药监等职能部

门要严格执法，并主动延伸打假触角，无论是传统的

实体店铺还是网购、网红、微商制假售假，都要让违

法商家付出足够的法律代价，充分维护消费者权益。

大幅下跌的股市 百姓敢信吗

全国两会三场大会发言上，政协委员的发言说问题

不留情面，批乱象切中要害，讲干货，接地气，有温度。

李稻葵：一些公司造假，搞营收管理，一些市场人员

从事内幕交易，这样的股市，股价炒上去了能不大幅下

跌吗？大幅下跌的股市，百姓敢信吗？

陈章良：贫困户脱没脱贫，要群众认账，应该坚持先

脱贫后脱帽，不能搞“数字脱贫”或降低标准，甚至搞先

脱帽后脱贫。

甄贞：全民理财的狂热，是非法集资最丰厚的土壤，

奢求一夜暴富，天上掉馅饼，那掉下来的很可能就是坑

你没商量的陷阱。

张帆：对于政府的失信行为，要敢于问责，并设计出

明确的问责机制。

李玉光：建议我国成立知识产权终审法院，给全世界

包括中国投资者以信心，并引领重大知识产权案件判

决，带来对社会和经济影响的走向。

蒋作君：现在少年儿童知道周迅的人多，知道鲁迅的

人少，知道比尔的人多，知道保尔的人少。

王兴东：当下文艺原创疲软，主要是急功近利，心态

浮躁，改编的多了，原创的少了，模仿的多了，创新的少

了，离银行近了，离生活远了。

央视新闻

FEI CHANG DAO非常道

委员犀利发言集锦：

董明珠：成龙代言的企业都死了
只有格力没死

在商界流传的故事里，

有一种企业的死亡叫“成

龙代言”。代言小霸王，

小霸王倒闭了;代言爱多

VCD，爱多老总坐牢了

……

实际上，成龙还代

言过格力电器。近日，

格力集团董事长董明

珠在接受采访时表示，

“ 格力也给成龙代言了

两年，但格力没死。”

董明珠还表示，“ 有

些企业追究成龙，说他代

言把企业代死了。但企业

的生死不是看成龙代言与

否，应该看企业自身的实

力。” @环球科技

315前马云发声：
消灭阿里巴巴容易消灭假货难

马云近日现身阿里巴

巴治假团队誓师现场，对着

300 多名员工喊话：“我们

今天不是启动一个打假阿

里队，而是启动一个打假

中国队。”

马云说，今天消灭阿

里巴巴容易，消灭假货

难。如果把天猫关了，把

淘宝关了，中国从此无假

货，那么简单的事我们马

上就关。问题是关了没

用。麻子照镜子，把镜子摔

了，麻子一样还在脸上。互

联网就是中国社会的镜子，淘

宝就是中国制造的镜子。

@新浪科技

WEI SHENG YIN微声音


